
 

 
 

1 
 

 
CONSELHO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 

Rua: Coronel Pires, nº 826 – Centro 

Fone: (42) 3132-6211 

e-mail: casadosconselhosiratipr@gmail.com 

84.500-059 – Irati – PR 

 

 
Ata n°368/2022-CMAS. Aos catorze dias do mês de julho do ano de dois mil e vinte 1 

e dois, às nove horas e cinco minutos, deu-se início a uma importante reunião na 2 

Casa dos Conselhos de Irati, com os membros do Conselho Municipal de 3 

Assistência Social: Renata Bührer, Andreia Carla Glinski, Teresa Cristina Magnabosco 4 

de Oliveira, Denis Cezar Musial, Cristina Malinowski Nascimento. Participação da 5 

vereadora Teresinha Miranda Veres. Ouvintes: Jenifer Purfirio, Sariane Aparecida 6 

Rugiski, Octavio Maier, Tatiane Maria Horst, Valéria Ruppel Jatzek. As ouvintes 7 

Thais Salvado Tartarotti e Vilma de Fátima Oliveira justificaram sua ausência. O 8 

presidente Denis Cezar Musial iniciou sua fala cumprimentando e agradecendo a 9 

presença de todos; após, apresenta a pauta da reunião: Aprovação das atas n° 10 

365/2022, n°366/2022 e n°367/2022, Inauguração dos equipamentos sociais, 11 

Residência Inclusiva, Apresentação dos fluxos do atendimento à criança e ao 12 

adolescente, projeto: Conhecendo os Conselheiros do Município e assuntos gerais; 13 

em seguida, perguntou se alguém tem alguma objeção ou quer acrescentar algo  14 

sobre as atas n° 365/2022, n°366/2022 e n°367/2022, como não houve nada, as 15 

atas foram aprovadas. Da inauguração dos equipamentos sociais, foi comentado 16 

que esse mês está havendo as inaugurações dos equipamentos da Casa de 17 

Passagem e do CRAS da Vila Nova. Houve uma pergunta a respeito da Casa de 18 

Passagem, e Dênis disse que será perto da Yazaki, só terão que esperar para 19 

mudar, devido a inauguração da Casa de Apoio à Mulher, porque a Casa de 20 

Passagem vem para esse endereço; foi citado que os móveis são da prefeitura 21 

mesmo, teve a reforma na estrutura, agora serão investimentos somente na casa. 22 

Dênis convidou a todos para conhecerem o espaço. Em sequência, Denis comenta 23 

sobre a Residência Inclusiva, falou que aumentou os recursos e estão recebendo 24 

R$ 70.000,00 (setenta mil reais), por mês, porém, está atrasado. Foi pedida a 25 

aprovação do recurso com uma certa urgência, porque o Estado fez um incentivo, 26 

Residência Inclusiva 2, no valor de R$140.000,00 (cento e quarenta mil reais). 27 

Explicou que esse valor é um incentivo que o Estado criou por conta de repasse do 28 

Governo Federal. O Governo do Estado deveria repassar o valor de R$ 50.000,00 29 

(cinquenta mil reais), e o Governo Federal, repassaria 20.000,00 (vinte mil reais), 30 

porém está repassando um valor menor, então o Estado criou um incentivo para 31 

dar conta desse restante. Explicou que já estão com toda a documentação certa, 32 

mas só receberão após as eleições. Provavelmente esse recurso será usado para 33 

o pagamento do décimo dos funcionários. Falou que o Estado está se empenhando 34 

para manter esses serviços e se não manterem esse panorama do projeto, 35 

dificilmente conseguirão manter. Disse que esse ano está garantido, porém o 36 

Governo Federal repassou apenas R$24.000,00 (vinte e quatro mil reais), desses 37 

R$100.000,00 (cem mil reais) que deveria ter repassado. Falou que sempre estão 38 

pressionando, porque esse recurso terá que vir até o final do ano. Em continuidade, 39 

Denis passa a palavra para Valéria, para que a mesma apresente sobre as minutas 40 
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do Fluxo de Atendimento a Criança e ao Adolescente; a mesma apresenta as 41 

imagens dos fluxogramas (anexo à pasta online da Casa dos Conselhos – Rede de 42 

Proteção 2022), explica que além do desenho terá uma parte escrita sobre cada 43 

fluxo e que eles foram montados de acordo com o que foi discutido em cada reunião 44 

de Rede, com as contribuições dos profissionais; cita a relevância do 45 

preenchimento da Ficha do Sinan enfatizado pela equipe da Epidemiologia da 46 

Secretaria de Saúde; que o Fluxo de Saúde Mental está aberto para sugestões até 47 

o dia desta reunião, e será marcada outra reunião para finalizar esse desenho, após 48 

isso, ocorrerá a reunião ampliada da Rede para finalizar os Fluxos de Atendimento 49 

a Criança e ao Adolescente e iniciar o Fluxo de Atendimento a Pessoa Idosa. Em 50 

opiniões dadas, concordaram que ficou bem melhor dessa maneira. Dênis colocou 51 

que a reunião do Fluxo de Atendimento de Crianças e Adolescentes em situação 52 

de Ato Infracional e Fuga, que foi tratada dessas questões, estavam presentes 53 

todas as instituições: O Judiciário, Conselho Tutelar, Ministério Público, Guarda 54 

Municipal, Secretaria de Assistência Social, foi um pacto coletivo. Houve a pergunta 55 

de como esses adolescentes ficarão na Casa de Passagem; Dênis respondeu que 56 

quando ocorrer esses casos, o adolescente ficará em quarto separado dos adultos, 57 

com uma cuidadora específica. Disse também que no dia da reunião foi colocado à 58 

delegacia, principalmente esse contato com a família, pois foi observado que isso 59 

não ocorria. Foi compactuado que a Patrícia ficará responsável nesses casos 60 

quando acontecer, independente de dia ou horário. A promotora também 61 

mencionou os riscos que podem ocorrer, seja na casa de passagem ou na questão 62 

de responsabilização. Por isso foi um acordo coletivo para que todos tomassem 63 

conhecimento. Se acontecer algo, será responsabilidade de todos, e não somente 64 

de um órgão. Nesses casos será encaminhado para o Judiciário que também está 65 

ciente de tudo o que pode acontecer. Em seguida, Teresa Cristina fala sobre o 66 

Fluxo De Atendimento em Casos de Criança/Adolescente Usuário de Álcool e 67 

Outras Substâncias Psicoativas, colocou que as demandas cada vez estão 68 

crescendo, e há necessidade de mais responsabilidades a cada órgão, em cada 69 

cidade, em cada equipamento, para dar conta de tudo. Dênis falou que a partir dos 70 

fluxos, terão uma diretriz a seguir; conhecerão como funciona os serviços, onde 71 

procurar, até mesmo para os funcionários da rede. Teresa Cristina, tem observado 72 

que em Congressos ou Conferência que ela já participou, muitas pessoas não 73 

sabem os caminhos para se chegar a um determinado serviço. Dênis explicou da 74 

obrigatoriedade do preenchimento da ficha do SINAN. Que no ano de dois mil e 75 

dezesseis já havia esse pacto, porém não está mais ocorrendo, e agora voltaram a 76 

discutir sobre esse assunto. Foi colocado também que é necessário treinar os 77 

profissionais para esses fins. Dênis falou que alguma situação pode ser que 78 

aconteça de fugir do planejamento, porque estão lidando com vidas humanas, 79 

porém estão trabalhando para que isso não ocorra. Depois, perguntou se todos 80 
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estão recebendo os convites da rede para reuniões ampliadas. Quem não estiver 81 

recebendo poderá passar o contato para a Valéria que será encaminhado na 82 

sequência. Andreia cita que uma mãe levou o filho até a Betânia, e eles 83 

encaminharam para o CRAS, pois não podem acolher crianças no local. Estão 84 

providenciando na cidade de Novo Hamburgo, atendimento à essas crianças, 85 

porém o Ministério Público ficou de promover reunião e ainda falta algumas 86 

adequações a fazer. Na Comunidade da Betânia, só aceitam pessoas de dezoito 87 

até cinquenta e nove anos, porém atualmente também estão atendendo idosos, 88 

pois tem uma determinação da própria Saúde que não há idade mínima. Dênis falou 89 

que é importante colocar esses atendimentos no fluxo da pessoa idosa também. 90 

Foi citado a dificuldade de saber para onde direcionar os adolescentes usuários de 91 

drogas, e aponta que sempre quando pedem esse tipo de ajuda, são encaminhados 92 

para o CRAS e depois para o CREAS. Dênis falou que a Santa Casa comentou que 93 

eles têm leito disponível para receberem essas crianças usuárias de drogas; inclui 94 

que em um curso que ele participou, foi falado que o Governo Federal, já havia 95 

autorizado comunidades terapêuticas para acolher crianças e adolescentes 96 

usuários de álcool ou outras drogas, porém, o CONANDA se manifestou contrário; 97 

houve até uma ação Pública Federal que vedou declarando inconstitucional as 98 

comunidades terapêuticas nesses casos de atendimento. Andreia fala sobre a 99 

necessidade em ter uma equipe multifuncional na Betânia; e que também está 100 

previsto para abrir seis vagas femininas na instituição. É necessário que esse 101 

atendimento seja separado, mas reconhece que é de muita importância. Falou-se 102 

também que não adianta fazer internamento e depois esse não ter apoio pós 103 

hospital. Citou que houve um estudo confirmando que a criança a partir de seis 104 

anos já experimentou algum tipo de droga. Teresa Cristina falou que não há uma 105 

pesquisa sistematizada, porém, é resultado dessa ambientação que essa criança 106 

vive, e isso acaba refletindo na aprendizagem da criança também. Contou que há 107 

muitos casos assim como, dificuldades de atenção, concentração, porém não 108 

podem fazer nada, pois não são médicos. Foi falado também que já na barriga da 109 

mãe usuária de drogas, essas crianças têm esse contato. Teresa Cristina disse que 110 

tudo isso vai impactando na escolaridade, pois há muitos casos de dificuldades 111 

relacionados às situações de vulnerabilidade, que impacta na ausência na escola; 112 

inclui que faz parte do Conselho Municipal de Políticas Antidrogas e que irão colocar 113 

em pauta essa questão de como conversar com os médicos neurologistas; relata 114 

um caso onde foi colocado também que chegou até o acolhimento um rapaz que 115 

tomava a medicação e ficava pior do que se estivesse sem medicamento, em 116 

consulta com outro psiquiatra, ele verificou que uns medicamentos confrontavam 117 

um com o outro. Dênis comentou que há a intenção de que haja uma Secretaria 118 

Municipal, porque assim, desempenharão seus serviços, com a Saúde, Assistência 119 

e família, pois para se trabalhar políticas antidrogas, precisam estar unidas. Teresa 120 
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Cristina relatou que muitos dependentes são estáveis, então é necessário que se 121 

aproveite a hora que essa pessoa aceite o tratamento; começar a trabalhar, para 122 

articular a rede de Saúde, Assistência e Educação para que seja imediato todo esse 123 

procedimento. Dênis falou que eles estão enfrentando essa mesma dificuldade no 124 

fluxo. O CAPS colocou agora, uma questão importante, que foi aprovado em Irati, 125 

para se atender todos os Municípios, o MACC Saúde Mental, que atenderá crianças 126 

e adolescentes com uma equipe multiprofissional e quem fará esse 127 

encaminhamento é a Unidade de Saúde. A vereadora Teresinha pediu desculpa 128 

por chegar atrasada e colocou que observando o que todos estão discutindo, e 129 

também situações que chega até ela, precisa ser discutida, pois é necessário saber 130 

quais situações são urgentes, tempo de espera, que critérios são utilizados para 131 

essa espera, se é feito alguma avaliação, informações e esclarecimentos para as 132 

pessoas, documentação necessária, entre outros. Citou que está acompanhando 133 

isso de perto, porque precisou utilizar esse serviço para seu pai. A questão que ela 134 

solicitou de alimentação para pacientes que vão para outras cidades, ela disse que 135 

já houve uma resposta positiva, porém precisa ser efetivado, pois as pessoas saem 136 

de madrugada e só voltam a noite. E muitas ficam sem comer, juntamente com o 137 

acompanhante por falta de condições financeiras. Após a sua fala, houve várias 138 

colocações a respeito do transporte. Que em Campo Largo chegam quatro e trinta 139 

da manhã e precisam esperar até seis horas que é o horário que abre, sem nenhum 140 

lugar adequado para ficar. Para ir até o ambulatório fazem dois quilômetros do 141 

Hospital a pé. Pessoas idosas ou Pessoas com Deficiência, dependem de carona 142 

para se deslocar até o ambulatório, porque o motorista não leva até lá, e também 143 

não vai buscar. Na sequência Denis, passou para a outra pauta da reunião: 144 

Conhecendo os conselheiros municipais. De início será uma divulgação com fotos, 145 

onde trabalham os presidentes, etc. É um projeto piloto, depois expandirá aos 146 

conselheiros. Após, Denis falou que em breve abrirá o PSS pela Secretaria de 147 

Assistência Social, cuidador social. Pediu a colaboração para todos ajudarem na 148 

divulgação. Tatiane perguntou se fora a UNICENTRO, o Município tem algum outro 149 

profissional na área da Fonoaudiologia. Teresa Cristina citou que tem feito um 150 

movimento, porque acham necessário priorizar esses atendimentos, pois há muitas 151 

dificuldades nesse sentido. A UNICENTRO tem uma grande demanda e por isso, 152 

algumas vezes não consegue atender todos os municípios. A APAE atende 153 

algumas crianças, e encaminham para o ensino comum, que acabam ficando sem 154 

atendimento Tatiane explicou que quando tinham acolhimento, às crianças eram 155 

encaminhadas para a UNICENTRO, e que agora estão com um projeto com 156 

crianças de quatro a quatorze anos, e ela vê muita dificuldade não clínico, porém 157 

na questão de estímulo, de exercício e estão tentando algum projeto na extensão 158 

da Cidade da Criança para esses fins. Teresa Cristina falou que desde o ano de 159 

dois mil e quinze, são encaminhados casos à Saúde, que segundo um 160 
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levantamento, necessitam de auxílio de fonoaudiologia, fisioterapia, psicologia. 161 

Baseado nesse levantamento encaminharam ofícios e receberam sempre resposta 162 

negativa, que não têm funcionários. Não houve avanço, porém, precisam mostrar 163 

que existe essa demanda, que é de responsabilidade da Saúde e não da Secretaria 164 

de Educação. Teresa Cristina citou que quando houver um concurso, precisa incluir 165 

pela Educação, profissionais como, instrutor de libras, fonoaudiólogo, 166 

fisioterapeuta. Falou que há também a questão da distância, muitas vezes a família 167 

também não tem condições financeiras, nem para esse transporte até a 168 

UNICENTRO. Teresa Cristina citou que há dificuldade dos alunos estagiários com 169 

transportes, também porque dificilmente os alunos têm carro. Citou que neste ano 170 

conseguiram estágios em uma escola, porém a escola se responsabilizou com o 171 

transporte. Dênis sugeriu convidar a Ismary da Saúde para participar da próxima 172 

reunião para que ela possa explanar sobre esses assuntos. Tatiane, citou que 173 

precisaria ter alguém como porta de entrada para apoio em orientações e 174 

encaminhamentos dos casos de fonoaudiologia. Dênis falou que seria o caso de 175 

ter esse profissional na Unidade Básica de Saúde para fazer esse trabalho. 176 

Teresinha comentou a respeito da descentralização da saúde da mulher, que os 177 

postos precisam dispor de profissionais dessa área e também estar equipados. 178 

Falou também, que está em contato para trazer recursos para a construção de um 179 

Centro de Reabilitação, mas precisam de profissionais para que possam dar 180 

continuidade. Dênis falou que já tiveram uma conversa com três Secretarias a esse 181 

respeito e estão finalizando o projeto para apresentar aos secretários. Teresa 182 

Cristina falou que a demanda do município é muito grande, não são só crianças 183 

que precisam desses atendimentos. Sendo assim, se faz necessário ter um 184 

atendimento específico para prevenção, para que certos casos não se tornem 185 

casos ainda mais graves. Houve uma conversa sobre a implantação de uma 186 

República para adolescentes que saem da situação de acolhimento e não têm 187 

opção de onde morar. Foi comentado que anteriormente, já havia esses recursos 188 

para essa implantação, porém não para Irati e sim para Curitiba. Dênis falou que é 189 

muito importante essa implantação, porém Irati como polo, exigiria outras 190 

articulações, como Saúde, profissionais, empregos, e nessa área já há déficit de 191 

equipes para esses atendimentos. Sem mais nada a tratar, o presidente Denis 192 

Cezar Musial encerra a reunião às dez horas e cinquenta e um minutos, 193 

agradecendo a presença de todos, eu, Marilene Taborda, lavrei esta ata, que vai 194 

por mim assinada, juntamente com o presidente, os demais participantes assinaram 195 

a lista de presença. 196 


